

## Otro patatús de don Carlos María

De esta vez sí que está don Carlos María bien torcido. Debe ser que no se ha perseguido.

Lo cierto del caso es que el mismísimo Comité Jimenista lo quiere desconocer, y él, para cagar el tiro, convocó a una reunión azul. Los del Comité no quieren a don Carlotto y por ello buscan la manera de hacerlo a un lado, pero como no es cosa muy fácil, están estudiando el asunto para dejarle bien contento, amolado y agradecido.

Y la tal reunión que hacen haría dividida; es decir, unos por un lado y otros por el otro. Los carlistas quieren convención y los no carlistas también.

## Las carrozas para las Fiestas Civicas

Se nos informa que algunos comerciantes están en el deseo de adornar por su propia cuenta algunas carrozas que servirán de reclame y que a su vez, por lo artístico que serán presentadas, darán mayor realce al desfile que se organiza para en los días de fiestas cívicas.

Esas carrozas comerciales serán ocupadas por bellas señoritas que representarán distintas actividades del comercio y la industria.

## D. Abel Carvajal

El estimado obrero don Abel Carvajal Córdova, quien se disparó ayer un tiro de revólver en la sien, a la hora en que escribimos esta nota vive aún.

No es cierto, como afirman unos colegas, que fuera llevado al Hospital, pues sus familiares don Santana Carvajal Córdova y don José María Córdova, afligidos por el infausto suceso, lo atienden con solícito cuidado. Lo tratan cinco médicos, quienes opinan que el caso es fatal, no obstante las tantas horas que lleva, después de herirse tan gravemente, con vida.

Se le tiene con morfina.

Ha sido el señor Carvajal hombre de trabajo, honrado a carta cabal y apreciado por todos los que le conocen. Últimamente, a consecuencia de un daño en el estómago y la dieta estricta a que fué sometido, venía padeciendo de neurastenia, terminando por intentar contra su vida.

Nosotros, que sentimos el suceso, deseamos resignación a sus familiares.

## El Sr. Gobernador

Conversando ayer con don Macedonio Esquivel, nuevo Gobernador de esta provincia, tuvimos el placer de comprender sus entusiasmos y brillante criterio por el bien general de la localidad.

Son sus intenciones investigar el arreglo de calles y mejoras en el servicio de cañería, a cuyo efecto introduce economías en los gastos superfluos o exagerados. Al efecto, el señor Esquivel tiene en gran estima la cooperación del señor Inspector de Municipalidades, don Arturo García Solano y la de los señores municipales, con quienes está en perfecta armonía.

El señor García Solano, que ha hecho de su puesto un perfecto servicio de control municipal y fuente de progresos, está bien impresionado con la labor del señor Esquivel y con entusiasmos lo ayudará a dar cima a sus preocupaciones por el progreso local.

## Educación y política

El señor Jefe de Educación molesta con telegrafistas a los maestros, para que no hagan política; en cambio concede un mes de permiso, (tal vez pagándoles el sueldo) a Inspectores y Visitadores que hacen propaganda política en el Guanacaste.

De modo que si sale perjudicado algún maestro, por esa causa, esté dispuesto a desenmascarar a ese señor que parece se quiere enseñar con alguno de los maestros.

¿De qué clase de educación será jefe? De educación política bien se ve que no lo es.

## La Cámara de Comercio y sus ataques

En vista de que la Cámara de Comercio de Costa Rica ha iniciado una serie de ataques contra la Municipalidad capitalina, con motivo de la nueva tarifa de impuestos, esta Corporación tomó un acuerdo en el sentido de que el Inspector General de Hacienda Municipal se encargue de su defensa, por la prensa, para lo cual se destina la suma necesaria de eventuales.

Esto indica, pues, que habrá polémica sobre intereses locales entre dos entidades de suma importancia.

El calzado más fuerte y elegante

R. AQUILES SANCHES  
50 vrs. al Sur del Teatro Moderno.

Precios económicos

## D. JOSE UMAÑA

Hay siempre hombres que, a pesar de sus capacidades mentales y de sus buenos conocimientos en la vida práctica, permanecen recogidos en su modestia desechando toda clase de adulaciones, pero siempre haciendo el bien en medio de su vida sencilla.

Uno de ellos lo es don José Umaña. Es un hombre laborioso; honrado, a carta cabal y de una entereza de carácter puesta a prueba en muchas ocasiones.

Don José Umaña es uno de los más convencidos reformistas y también uno de los hombres que saben comprender las cosas por su principio; por la verdad.

De sentimientos muy nobles, reúne en sí mismo la sinceridad, la buena fe y la rectitud de un criterio propio que ha sido formado con la experiencia adquirida en el tránsito de su vida moderada.

Como padre es un modelo; como hombre trabajador, un ejemplo para todas las sociedades obreras; como ciudadano un verdadero exponente de civismo y de patriotismo.

En su corazón no alienta la envidia, porque su trabajo es el templo donde profesa su fe; ni tan poco sabe de la intriga política porque ante todo está la rectitud de su espíritu altivo que se sobrepone a todas las flaquezas humanas.

Es un hombre probo, soñador de un ideal que va en bien de sus semejantes, tiene la visión de un gobernar más benéfico para la patria, esa visión está dentro de sus convicciones de sincero reformista y dentro de su amor por todo lo que es bueno y justiciero. Por ello ama la verdad como se ama la felicidad, y esa verdad la ha infiltrado en el ánimo de sus amigos para que comprendan el bien y el mal de todas las cosas y se haga un distinguo entre lo que conviene o no al interés patrio.

Don José Umaña es un luchador lleno de fe; pero de fe inquebrantable que le ennoblece y le pone muy por encima de todos los prejuicios y de todas las ambiciones y de todas las mezquindades.

Es un hombre íntegro. Por ello nos hemos alegrado mucho al saber que figurará en el primer puesto de la papeleta municipal reformista. Bien lo merece, y así el pueblo le corresponde.

Los obreros sienten profunda satisfacción al saber que el señor Umaña ocupa principal puesto en la papeleta reformista.

Y créalo el señor Umaña: nosotros también con mayor razón porque le estimamos como se estima lo que vale por sí propio.

ROGELIO GOLCHER

## Restablecida ¿En qué paró la ampliación del Mercadito?

Se halla un tanto restablecida de la grave enfermedad que la tuvo, al borde de la tumba, la estimable señorita Julieta Arana, una de las alumnas más aplicadas de la Escuela de Obstetricia. Mucho nos place el estado de nuestra simpática amiga a Julieta, deseando que su restablecimiento sea completo.

## Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de 'La Prensa'

EN LA  
Jardinería Central  
siempre hay surtido de flores para trabajos artísticos.  
TELÉFONO 223

Bueno sería se llevara a la práctica el proyecto.

Imp GERMINAL

## La Gobernación será trasladada

El señor Gobernador de la provincia, don Macedonio Esquivel, quiere que las oficinas de su dependencia y de la Intervención, sean trasladadas al edificio municipal, como vía de economía.

Al efecto, la Municipalidad tomó el siguiente acuerdo:

Encargar al señor Ing. Municipal para que, de acuerdo con los deseos del señor Gobernador, proceda a levantar el plano de la nueva ampliación del edificio, y presente, para su debida aprobación, el respectivo presupuesto.

También se encargó al Interventor para que informe a la Corporación sobre la suma que de Eventuales se puede tomar, para dar principio este año al trabajo en referencia.

## La papeleta municipal Jaime Cardos

La papeleta reformista para la elección próxima de Regidores Municipales, no puede dar mejor prueba de la consciencia y esmero con que se labora por el bien general.

Conocida es la designación de don José Umaña para el primer puesto, que hasta los mismos contrarios aplauden; ahora sabemos de buena fuente que el apreciable y conocido joven don Jaime Cardos Valverde, ha sido nominado para el segundo puesto, elección a todas luces inmejorable.

Efectivamente, es el joven Cardos elemento sobresaliente por sus dotes especiales: joven formal y honrado, ha dedicado sus actividades todas al comercio, habiendo logrado amasar ya un capital. Es entusiasta reformista, desinteresado y leal.

Su cultura e instrucción son vastas y su espíritu progresista.

Deseamos sinceramente que llegue el amigo Cardos a la Corporación Municipal para bien de la Comunidad, donde sabrá laborar ampliamente.

## No se va a pintar la 'artillería'

Ya está al terminarse la pintura del palacio Nacional, que está contiguo al vetusto edificio denominado 'La Artillería'. El contraste que presentan ambos, uno limpio y otro con telas de añá, es lastimoso, tanto más cuando son los únicos ubicados en esa manzana y por tener la hermosa plazoleta al frente, que les da mayor vista.

Por qué no se ordena lavarse la cara también a la artillería?

## Los Anderson agredieron esta mañana a Tavo Jiménez

Al regresar esta tarde a su oficina don Octavio Jiménez, el Registro Cívico, fue agredido por los señores Luis Anderson, su hijo Luis, un individuo de apellido Meza y otro desconocido.

Al llegar a la esquina de la botica de Mariano Jiménez, se le lanzaron los citados individuos, siendo azuzados por don Luis, quien desde la acera contraria los excitaba para que lo mataran.

Como Tavo sacara su revólver, los agresores le mataron y cayó su escuadra automática, recogiénola un policia.

En ese momento, Anderson hijo, sacó su revólver, y Jiménez con entereza, ante los insultos de don Luis, lo retó valientemente, no obstante no tener revólver. Recibió don Octavio una bofetada a traición, que le causó una leve raspadura en la cara. La autoridad intervino conduciendo a los agresores a la detención.

El señor Jiménez, don Octavio, confirió luego con el señor Presidente, exponiéndole los hechos tal cual ocurrieron.

Es nuestro criterio que se debieran tomar severas medidas para evitar que se repitan semejantes escándalos, propios de la incultura y falta de civismo.

## Mañana sale el Gral. para Rio Segundo

Por especial invitación, el General Volto saldrá mañana rumbo a Río Segundo, donde hará una magnífica reunión, dado el creciente entusiasmo que allí reina por su próxima llegada.

Acompañará al General varios de los principales oradores del reformismo, quienes también harán uso de la palabra.

El General saldrá hacia la tarde y regresará una vez terminada la reunión.

El pueblo entusiasmado se prepara para recibirle.

## Hoja volante

Ha circulado profusamente en esta capital y provincias una hoja titulada: 'Contestado el pasquín de un tiriterario cuyo epígrafe se titula: 'El volismo y nuestra religión', suscrita por Pedro V. Jiménez Valverde.

Refuta conceptos erróneos, infundadamente enderezados contra Julio Padilla y Juan R. del Pérez; hace la relación del señor Jiménez con gran tacto, con razones buenas y sin insulto procaz.

Nota del Día

España, Francia y Marruecos

Se aproximan graves acontecimientos—El "bluff" de la toma de Axdir—Información sensacional—El honor comprometido—El pacto franco-español ya no existe—Españoles y franceses se acusan mutuamente—Militares indignados—El porqué de las conspiraciones.

Preámbulo

En España se están preparando graves acontecimientos, y para que los españoles que aquí residen y los que sin serlo se interesan por las cosas de España, estén al corriente de lo que se viene preparando, nosotros procuraremos ir publicando los detalles más interesantes de las importantes informaciones que van llegando.

Nosotros hemos dicho aquí que fracasaría el acuerdo franco-español porque los políticos de ambas naciones y especialmente los militares, se han profesado siempre una profunda antipatía. Efectivamente: ya los franceses y españoles de los Altos Mandos políticos y militares se están desacreditando mutuamente, y el exministro Malvy que presidió la comisión francesa que fue a Madrid a preparar el pacto hace cuatro meses, declara que ya el pacto ha dejado de existir, porque no se han cumplido los compromisos, y acusa al Directorio español de haber producido con sus mentiras grand s perjuicios al ejército francés que sufrió por esa causa un desastre militar.

Por otra parte, la prensa inglesa y francesa y los corresponsales americanos afirman que no es verdad que el ejército español haya entrado jamás en Axdir, la ciudad de Abd el Krim, habiendo sido esa noticia un "bluff" de Primo de Rivera para engañar a la nación española. Esa falsa noticia, que se hizo circular como cierta por todo el mundo, tiene indignados a numerosos militares españoles y ha sido una de las causas que ha promovido la reciente conspiración de Jefes y oficiales.

Pero más que comentarios, lo que interesan ahora son las noticias. Estén los lectores atentos a las informaciones que van llegando, para que no les sorprendan los graves sucesos que puedan ocurrir.

Información sensacional

Tanger, noviembre 13.—Vincent Sheean, corresponsal de "The Chicago Tribune" y "The New York World" que acaba de regresar de la zona insurreccionada del Rif, después de atravesarla de un extremo a otro, y que también está publicando en la famosa revista "Asia", sus impresiones de viaje, declaró ayer aquí que los españoles jamás entraron en Axdir, la capital de Abd-el-Krim, siendo todas las informaciones que ha hecho circular el Ministerio de la Guerra de Madrid a este respecto un "bluff" sangriento, que ha de provocar terribles reacciones en la opinión pública.

Se ha comprometido el prestigio del Ejército y de la Patria

Refiriéndose a la operación de Alhucemas, dice el corresponsal de "The Chicago Tribune" cuya opinión coincide en todo con la del periodista y diputado italiano, Sr. Moreas, que también acaba de llegar de Ait Kamara:

"Cuando llegué a Uad Lau, donde fui recibido a bordo de un cañonero español, se me informó que hacía veinte días que los españoles habían entrado en Axdir. Me sorprendió semejante noticia, pues hacía precisamente diez días que había salido de Ait Kamara, y todavía a mi partida las columnas españolas estaban muy lejos de la ciudad. Por eso, no me extraña que el general Weyler protestase ante el Rey y de España de que se hiciera creer semejante falsedad al pueblo español y que los generales más prestigios del Ejército se conjuren contra quien se ha atrevido a comprometer el prestigio de su Patria con tal embuste".

Posiciones peligrosas

"Yebel Malmissi, el Monte de las Palomas, y los Cuernos d Xauen, constituyen un picacho que domina toda la Bahía de Alhucemas, pero que a su vez están dominados por la serranía de Yebel Haman, que corre precisamente sobre el Ghiz, y en parte paralelamente a los acantilados de la costa. Los españoles todavía ni siquiera han logrado consolidarse en esas posiciones, y todas las maniobras que dicen que están haciendo para conseguir agua, es simplemente expedientes para no tener que embarcarse en su escuadra. A estas horas nadie sabe a ciencia cierta lo que está ocurriendo en la plaza de Saani"

"Las operaciones de aguadas semejantes a las que tuvieron lugar en Annual costaron la vida a la mejor parte de las tropas del general Fernández Silvestre y aun la vida de este jefe español. Tal vez lo que ocurra, para desgracia de España, en la playa

de Saani. El general Primo de Rivera, por su parte como lo Ministros del antiguo régimen de que tanto él nab, haló sabido en tanto, ponerse a buen recado."

El viaje de Sheean

Mr. Sheean, cuyas correspondencias cablegráficas son publicadas por los cuatro periódicos diarios de mayor circulación en los Estados Unidos "The Chicago Tribune", "The World" y "Daily News", entró en el frente de Marruecos por Rabat, cruzando todo el país hasta Port Say ya en Argelia. Desde este punto volvió a entrar en el Rif, encontrándose con el diputado británico Moreas, en Melata. De este último punto fue a Midar, luego a Axdir, después a Beni Bufla, para ir en bote por la costa a Rhomarra, y de aquí a Uad Lau, Targuisit, Xauxen, Tetuán, Tassrut y Tánger.

El señor Sheean tiene la más absoluta convicción de que los rifenís están todavía en Axdir, pues los mismos partes oficiales españoles reconocen que Abd-El Krim los hostiliza desde Ait Kamara, es decir, que la situación relativa de una ciudad a la otra es como de Madrid a la Moncloa, o de París a Astieres.

Graves acusaciones

París, Noviembre 13.—Comentando "Le Temps" unas declaraciones recientemente formuladas en la prensa de Madrid por el general Gómez de Jordana, Presidente que fue de las conferencias franco españolas de cooperación militar, lanza terribles acusaciones contra el Estado Mayor General Hispano, porque habiendo asegurado que estaban las fuerzas españolas en Axdir oficialmente, dió lugar a que las columnas del general Bouchat avanzaran por Kiffane, para hallar el desastre en Sidl Aly Boy Rukbaha, donde, al decir del general Jordana, los franceses perdieron mil quinientos hombres, gran cantidad de material de guerra y una batería completa de setenta y cinco centímetros, que es la que se está utilizando para batir a Tetuán.

"El canard hecho circular por el Directorio—dice "Le Temps"—nos costó un sacrificio inútil, por lo cual Francia se ha visto precisada a abandonar el frente del Atlas, conquistado tan dolorosamente. Si los españoles hubiesen llegado alguna vez a Axdir, habrían podido retirar de la Bahía de Alhucemas un fuerte contingente, y librar de incursiones\* rifenís el camino de Tánger a Tetuán."

"No es diplomático, ni correcto, lanzar las acusaciones que formula el general Gómez de Jordana contra el Mariscal Petaín, figura prestigiosa del Ejército Francés, que pudo solucionar la cuestión de Africa para España si el general Primo de Rivera hubiese actuado con tacto y proclamado la verdad de los hechos.

Malvy acusa a la diplomacia española

París, noviembre 13.—M. Malvy, ex-Ministró del Interior de Francia, que actuó de Presidente de la delegación francesa que fué enviada Madrid para negociar con el general Primo de Rivera la solución de la crisis marroquí, declaró ayer en una manifestación celebrada por los socialistas en el Pte de St. Gervais "que la diplomacia española se encuentra a la altura de la de Bulgaria, de Grecia o de Rumanía, tantas son las indiscreciones que se cometen".

De acuerdo con las declaraciones del plenipotenciario francés, el pacto de Madrid ha cesado de tener efecto, estando Francia libre de compromisos con España, a causa de que el Directorio Militar no cumplió lo pactado, esto es, de desembarcar suficientes tropas en la bahía de Alhucemas para hacer posible el ascenso de una fuerte columna francesa por el sur.

El convenio, según M. Malvy, se fundamentaba en los tres principios siguientes:—(1) Represión del contrabando, (2) celebración de una conferencia a para establecer la cooperación militar, y (3) fórmula de condiciones de paz a los rifenís.

Por hoy vamos a crear aquí la información, añadiendo que al capitán general Weyler se le destituyó del más alto cargo militar por haber protestado contra las mentiras de Mirreos y por haberle dicho al Rey que está en peligro de perder el trono, a lo que don Alfonso le contestó: "General Weyler, quizás sea verdad que mi trono está en peligro; pero con su táctica y su política, se perdieron Cuba, Puerto Rico y las Filipinas".

Seguiremos informando a los lectores sobre los subsecos de España.

Servicio aéreo

Hace pocos días dimos al conocimiento del público el contrato celebrado entre el Gobierno y don Alfonso Altschul, como representante del sindicato alemán "Condor", y referente a la instalación del servicio aéreo de pasajeros entre Centro América, Habana y Estados Unidos.

Previamente publicado en "La Gaceta", fué llevado a conocimiento del Congreso para su aprobación. Ya entrado en trámite, estando en estudio por la Comisión de Gobernación del Alto Cuerpo, fué retirado por el señor Presidente por carta dirigida al miembro de dicha

Comisión, Lic. don Horacio Castro. Para ello alega el señor Presidente que todo es nulo si la nación yanke no da permiso para la llegada a sus tierras de los hidroaviones de "Condor", lo que es de sospechar, toda vez que existe interés en monopolizar las empresas en estas repúblicas.

Actualmente se tramita ya en Estados Unidos la implantación del servicio con capital netamente yanke y ya Guatemala adelantó su opinión, indicando que nadie más hará concesión para tal empresa.

PRODUCTOS

Bayer PARA LA SALUD DEL HOGAR



Novacitrina

Tabletas antigotosas. Expulsan el ácido úrico. curan Gota y Reumas. PRO-LONGAN LA VIDA.

Eldoformo

Tabletas antiidráulicas Curan pronto disenterias de niños y adultos. SALVAD VUESTROS NIROS.

Isticina

Bombones y Tabetas Purgolaxante ideal para estreñidos niños y adultos.

Cresival

Cura bronquitis con rapidez. PARA ENFERMOS DEL PECHO

Una fama de 50 años garantiza la insuperable eficacia de

LOS PRODUCTOS BAYER

Estuvo a punto de perpetrarse un crimen pasional

El señor Rosendo Torres, vecino de El General, nos da cuenta de lo siguiente:

En un caserío cercano a aquella region, la semana pasada se desarrollaron ciertos sucesos que por poco culminan en un crimen pasional.

Un mozo, de apellido Retana, amaba a la joven Julia Villarreal, pero ésta daba su preferencia a otro.

El caso motivó serios disgustos entre las respectivas familias y en uno de estos días Retana se armó de un cuchillo y se dirigió a casa de la novia.

Al salir ésta a la puerta del rancho fué atacada firmemente. Por suerte, los hermanos de la joven se interpusieron, resultando uno de ellos con una lesión en el brazo izquierdo.

En vista de su ineficacia infructuosa, Retana se dirigió al lugar donde vive su rival, con el fin de salir cuentas con él.

Este no estaba en la casa, con lo que se evitó un crimen.

Almorranas (Hemorroides)

requieren un tratamiento cuidadoso. El UNICUENTO PAGO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o externas. Una o dos cañitas bastan. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajete.

Boda Oviedo - Andrade

El lunes 16, en la Iglesia de la Merced a las 6 horas, unieronse don José Oviedo y la señora Augusta Andrade.

El su competente músico y ella una virtuosa e inteligente damita. Después de la Iglesia, pasaron a casa de sus hermanos, en donde se sirvió un exquisito café, para seguir un espléndido baile, en que dieron a conocer sus habilidades las señoras Evangelina de Castro y Edmira de Monge.

Como padrinos asistieron don Miguel A Monge M y la señorita Luisa Vargas.

Después pasaron dichos esposos a Santo Domingo, donde residirán.

VENTAS A PLAZOS DE DISCOS Y VICTROLAS VICTOR

Favorecidos el 23 de Nov. de 1935

Serie Padrewski

Sorteo N.º 15

Contrato N.º 10, de René Ortuño.

TESTIGOS:

Guillermo Ortiz, Espiritu Avila.

Reunión reformista del jueves

Nuestros buenos amigos los reformistas no deben olvidarse q' la reunión ordinaria que se verifica todos los jueves, tendrá verificativa, de esta vez, en Plaza González Viquez, donde el núcleo reformista es muy numeroso.

En esa reunión del jueves hará uso de la palabra el niño Infante, hijo de nuestro buen compañero don Arturo Infante.

También harán uso de la palabra varios de los mejores oradores del Partido.

Después de la reunión se iniciará el desfile hacia el centro de la ciudad.

J Joaquin Arguello

Ofrece al público en general acabadas cajas mortuorias a mitad de precio De La Provedora 200 v. s. al Sur

VESTIDOS DE CASMIR Saco, Chaleco y Pantalón € 65,00 Almacén Robert

LOS CUATRO GATOS Cantina - Repostería - Refresquería Teléfono No. 1016 LA MAS SELECTA BARLETA NROS. MENTOLINA El único remedio indispensable a toda hora en el hogar cura con resultados sorprendentes: Afecciones de la Piel Golpes, Heridas Quemaduras de fuego y de sol Influenzas, Resfriados Caliente de uña T. Aferina Españolas, Urticaria, Ulcera Frotadura de Insectos Almorranas PÍDALA EN TODAS LAS BOTICAS

Almorranas (Hemorroides) requieren un tratamiento cuidadoso. El UNICUENTO PAGO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o externas. Una o dos cañitas bastan. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajete. J Joaquin Arguello Ofrece al público en general acabadas cajas mortuorias a mitad de precio De La Provedora 200 v. s. al Sur

# ¿Ni unidos nos asustan!

Todos sabemos ya que para las votaciones en que deben de elegirse las nuevas Municipalidades, tanto en San José como en Orotiua, San Ramón y Atenas, los partidos Echeandía y Carlista, han dado ya un acto de valor supremo, que no acabaremos de admirar, al unirse en una sola trenza, para contrarrestar al Partido Reformista.

Ni unidos nos asustan. Ya ven nuestros lectores lo que está pasando en el partido Carlista; ellos mismos, los partidarios del Jefe de acción, le han demostrado en una de las últimas reuniones, la poca popularidad de que goza, pidiendo que don Carlos María Jiménez sea sustituido por otro Jefe.

En ví peras de elecciones jamás se ha presenciado un desmoronamiento igual. No hay Jefe que pueda contener tanta ambición. Todos queremos ser diputados; todos quieren

el primer puesto en la papeleta, y ante esa ambición desenfrenada, se lanzan a los pueblos a ofrecer cañerías, levantar escuelas, hacer iglesias, abrir cimientos, y si llegan al Congreso hay otro ofrecimiento más grande que todos los anteriores: repartir el sueldo de diputado a las Casas de Beneficencia. Pero ya estas pildoras no las traiga nuestro pueblo, porque sabe que esa es la misma música que se repite cada dos años.

Con estas divisiones de nuestros adversarios, la victoria es nuestra. Aplaudamos, pues, ese eterno pugilato sostenido entre ellos, y nosotros sigamos como siempre firmes, dando el hermoso ejemplo de nuestra disciplina y de nuestro respeto y cariño al Jefe que nos enseñó a ser hombres de un partido y soldados de una causa.

JULIAN PRIK

## CANARIOS

ALEMANES EXTRA ROLLERS de las montañas de Hartz me llegarán el lunes

— NO COMPRE OTROS SIN OIR LOS MIOS —

EDUARDO L. FERNANDEZ

APARTADO 1064 — SAN JOSE — TELÉFONO 378

## AVISO

Se trasladó 25 varas al Oeste de "la Barcelona"

## LA FUNERARIA DE POLINI

## LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELÉFONO N° 694

## La Artística

Ofrece el más variado y constante surtido en flores. Estando próximo el día de finados, haga sus órdenes anticipadamente a esta jardinería, situada detrás del Cuartel Buena Vista.

Gustavo Sánchez R.

Teléfono 533

## LA FLORESTA

Toda persona de buen gusto, pide café y cacao que elabora esta casa.—DE VENTA EN TODAS PARTES

TELÉFONO 889

R. MONTERO

# La Casa, la Familia y la Patria

SOLUCIONES RADICALES

En el Congreso de México se ha presentado un proyecto que si llegara a convertirse en realidad, podría tener una gran resonancia en todo el mundo.

Se trata de un proyecto para que, dentro de un tiempo breve, cada mejicano tenga su casa propia.

¿Que esto parece imposible? Si, parece imposible; pero no lo es.

Hay varias maneras de resolver este problema, verdaderamente trascendental. ¿Construir el gobierno casas baratas para obreros? Eso es muy largo, y, en fin de cuentas, no resuelve nada. Desde muchos años se viene haciendo eso en muchos países, y el problema continúa en pie exactamente igual que antes.

El gobierno no necesita meterse a constructor de casas, que sería el cuento inacabable de la buena pipa. Las casas están construidas. Lo necesario es estudiar la manera de que cada familia pueda llegar a poseer la casa en que habita. ¿Expropiación forzosa? Si; pero lenta y progresiva, con la debida indemnización equitativa. De otro modo se consideraría como un abuso del poder. Podría hacerse tasando las casas en su valor intrínseco y disponiendo que los alquileres se consideraran como amortización de capital e intereses. Precisamente ahora se está formando en San José una compañía para construir casas baratas y venderlas en esa forma, aceptando los alquileres como cuotas de una venta a plazos.

Pero el proyecto de los mejicanos es mas radical, más expeditivo y más revolucionario.

Como se han expropiado las tierras de los latifundios sin derecho a indemnización, del mismo modo pretenden expropiar a los grandes propietarios urbanos.

El razonamiento resulta interesante: Si la tierra debe ser de quien la trabaja, la casa debe ser de quien la habita. Y si no es razonable que un solo hacendado disponga a su antojo de leguas y leguas de terreno en el que viven miles y miles de personas, tampoco es razonable que un solo propietario pueda disponer a su capri-

cho de veinte, cuarenta o cien casas entre cuyas paredes se desenvuelve la vida íntima de cien familias. La tierra es muy importante para el campesino, pero la casa es todavía más importante para todos los habitantes de la nación.

Siempre se ha dicho que la base de la patria es la familia. Con la familia se entretreje ese enmarañamiento de intereses y afectos que constituyen el amor de la patria. Pero siempre se ha dicho también (y es más verdad que lo otro) que la base de la familia es la casa. La casa es el sagrario de la familia; en ella empieza la pareja humana el poema de su felicidad desde el día de la boda; en ella gozaron sus alegrías y rumiaron sus tristezas en los días malos; en ella se realizó el divino misterio de la fecundidad con sus agriludeces iniquidades; en ella nacieron los hijos y bajo su techo se les vió crecer entre risas y lágrimas; en ella se esforzaron los padres por labrar el porvenir de sus hijos amorosos o ingratos; por aquella puerta salieron con amor y con llanto para ir a casarse, para formar nuevas familias que le darán a la patria más brazos para que la trabajen y la defiendan.

La casa es la patria particular, y con todas esas patrias particulares se forma la patria grande que se extiende de frontera a frontera. El que tiene su nido propio dentro de su nación, tiene más interés en defenderla y en su defensa ha de poner más entusiasmo que aquel que no tiene suyo ni un techo que le cobije.

El proyecto que se ha presentado en el Congreso mejicano puede ser de trascendencia mundial. Si lo aplican con justicia y lo afianzan con éxito, pronto lo incluirán en sus programas de gobierno los partidos avanzados de todos los países.

Esperemos a ver cómo lo hace el pueblo mexicano, que, entre todos los de América, está siendo el pueblo de los grandes ensayos.

BERNARDO MERINO

## EL LABERINTO

OFRECE

Tejidos de Algodón — Driles, etc. — A Precios Bajos

En su sucursal 25 varas al Norte de la Botica Oriental y demás tiendas

## La justicia de las injusticias en Limón

No hace mucho hubo un gran contrabando en whisky por que se arriesgaron en un bote durante el día a valor y de la manera tan absurda como se supo había sido introducido, no se sabe o no se ha querido saber de los culpables y a estas horas todo está en el misterio, esto obedece nada menos a que los iniciados pertenecen al círculo de los privilegiados.

Es probable que de esto madre salga perjudicado, con todo y que la cosa monta a miles y los que figuran en el proceso son empleados de merecen confianza, y que la lógica claro demuestra su falta de confianza con semejante hecho; pero no hablaríamos si del mismo modo se procediera cuando el turno le tocara a un hijo del pueblo.

El jueves 18 de los corrientes, un pasajero de a bordo, ofreció cualquier cosa

Corresponsal

## La reunión en Grecia

El sábado salieron rumbo a Grecia los estimados compañeros reformistas Dr. Vargas Araya, don José Manuel Córdova y don Modesto Velázquez.

Llegaron esa misma tarde a Grecia, siendo muy agasajados por sus amigos. La noche esa del sábado, con ser lluviosa no pudieron efectuar reunión. Como una nota de estimación a los correligionarios que tenían entusiasmo para asistir, obstando el mal tiempo, se concentraron hablar con los jefes del partido, recibiendo magníficas impresiones.

El domingo, a la salida de misa, efectuaron reunión, con numeroso e importante público, obteniendo con sus oratorios puramente doctrinarios y cultas, calurosos aplausos.

Habiendo llegado los señores Alfredo Saborío, delegado del Agrícola-Sabonista y Valerio, del Jimenista

mo; los señores Vargas Araya y Córdova ofrecieron la tribuna para discutir los diferentes puntos de vista y doctrinarios que cada cual sustentaba, pero no aceptaron nota tan democrática y leal, interés grandemente al pueblo, que ovacionó de manera tan entusiasta a los señores Vargas Araya y Córdova.

Terminada la reunión con éxito inesperado, los señores Saborío y Valerio, aprovechándose de los residuos de la del Reformismo, hicieron reunión, con trases y medidas y resignación del auditorio.

Se espera con ansia en la floreciente Grecia, según manifestaciones del vecindario culto, al Licenciado Aurelio Salazar.

Los contrarios, reconociendo la supremacía roja, abordan sus lemas con especial cuidado respecto del Reformismo.



## COGINAS COLUMBIA F.A.M.E

Há RECIBIDO la FERRETERIA DEL MERCADO

PRECIOS LOS MAS BAJOS EN PLAZA



## COMERCIAN TES!

No hacer vuestras compras sin antes visitar la Exposición de Juguetes de la

## LIBRERIA ESPAÑOLA de Maria v. de Lines

En ella encontrará el surtido más completo, escogido personalmente por su propietaria, en su reciente viaje a Europa.

# DIRECTIVA REFORMISTA de Sardinal del Cantón de Carrillo

A las nueve de la mañana del día ocho de Noviembre de mil novecientos veinte y cinco, reunidos los infrascritos vecinos del distrito de Sardinal, Cantón de Carrillo, Provincia de Guanacaste, acordamos: nombrar la Directiva del Partido Reformista para la elección de Diputados al Congreso Constitucional, en el período de 1926 a 1928 quedando en la forma siguiente:

### PRESIDENTES HONORARIOS

- Don Basilio Cubero Bustos
- Baltasar Carballo Jaén
- Felipe García ú. ap.
- Cesáreo Gallo ú. ap.
- Pasión Acevedo Jácome
- Salomón Canales Díaz
- Zacarías Dávila Contrera
- Benjamín Gutiérrez Cruz
- Lesandro Santana ú. ap.
- José Blas Vallejo Pizarro
- Juan José Grijalva Pizarro
- Darío Espinosa Méndez
- Bruno Danglar

### PRESIDENTES EFECTIVOS

- Anibal Canales Díaz
- Juan José Grijalva Angulo
- Isaac Jaén Gutiérrez
- Eustaquio Pizarro ú. ap.

### SECRETARIO

- Francisco Vallejo V.

### TESORERO

- Rosendo García ú. ap.

### JEFES DE PROPAGANDA

- Justo Angulo ú. ap.
- Luis Jaén Gutiérrez
- Juan Gutiérrez Vado
- Luis Grijalva Angulo
- Carlos Gallo ú. ap.
- Manuel Vallejo Casante
- Lázaro Contrera Gutiérrez

### VOCALES

- Juan Jácome ú. ap.
- Jesús Canales Santamaría
- Porfirio Gallo Espinosa
- José Carmona ú. ap.
- Israel Pizarro ú. ap.
- Sebastián Caravaca ú. ap.
- Victor Caravaca ú. ap.
- Luis Canales Díaz

- Ismael Ruiz ú. ap.
- Feliciano Bravo
- Mercedes García ú. ap.
- Pedro Contrera Pizarro
- Rafael García ú. ap.
- Raimundo Acevedo Jácome
- Nemesio Carballo Gutiérrez
- Ejército Carballo Gutiérrez
- Francisco Grijalva Ríos
- Abelardo Ugalde M.
- Vicente Bonilla Ruiz
- Carmen García ú. ap.
- Jesús María Bustos Ortega
- Saturmino Canales ú. ap.
- Vicente Carballo Jaén
- Tito Canales Angulo
- Pedro Méndez ú. ap.
- Macario Cerdas García
- José Andrés García ú. ap.
- Virgilio García ú. ap.
- Magdaleno Bustos Duarte
- Felipe Quesada Navarrete
- Tadeo Bravo ú. ap.
- José Tijerino Flores
- Anibal Angulo ú. ap.
- Tomás Martínez ú. ap.
- Higinio Espinosa ú. ap.
- Alfredo Miranda ú. ap.
- Angel Mojica ú. ap.
- Leopoldo Vallejo Gómez
- Doroteo Contrera Bustos
- José Félix Jaén García
- Clemente Rojas Gutiérrez
- Joaquín Bustos ú. ap.
- Juan Bustos ú. ap.
- Martín Bustos ú. ap.
- Jesús María Cascante Valdés
- Jerónimo Palomino Alvarez
- Manuel Peña ú. ap.
- Zoilo Gallo ú. ap.
- Cruz Vallejo Gómez
- Dolores Jaén ú. ap.
- Santiago Jaén ú. ap.
- José María Contrera Bustos
- Casimiro Espinosa Méndez
- Mateo Méndez Jácome
- Jesús Contrera Bustos
- Horacio Palomino Rodríguez
- Saturmino Contrera ú. ap.
- Miguel Alvarado ú. ap.
- Francisco Gutiérrez Medina
- Miguel Prado ú. ap.
- Miguel Cascante ú. ap.
- Agustín Bravo ú. ap.
- Miguel Cascante Valdés

De conformidad

Francisco Vallejo V.

Srio.

Sardinal, Nov. 9 de 1925.

## El domingo en Fiesta de clausura Grecia

Una comisión reformista integrada por el doctor don Alejandro Vargas Araya, don José Manuel Córdoba y don Modesto Velázquez, estuvo el domingo en la ciudad de Grecia, donde el reformismo ha tomado mucho incremento.

La reunión que allí se verificó, habiendo hecho uso de la palabra esos tres caballeros, fue magnífica. El pueblo en masa se aglomeró al rededor de la tribuna. Los oradores invitaron al Licencio Alfredo Saborio y a otro propagandista echan... a entablar polémica y no lo aceptaron. Estos apenas si pudieron reunir algunos oyentes y esto de los curiosos que después de la reunión reformista desfilaban por los lugares destinados a los otros propagandistas contrarios.

La escuela de niñas sita en el cantón del Carmen e inteligentemente regentada por la señorita Carrilón, celebró en la mañana de ayer su fiesta de clausura del presente curso. Hubo números simpáticos de arte y cultura; bonitas recitaciones, dramatizaciones y música. La nota simpática fue la uniformidad de las alumnas de llevar cruzado el tricolor nacional en sus pechos. Concurrieron a la fiesta los padres de familia y amigos de la escuela. Felicitamos a la señorita Carrilón y sus dignas colaboradoras.

Mercaderías Constantemente Renovadas

**LA COMPETENCIA**

—TELEFONO 556

Yanuario Rivas

Venta de Materiales de Zapatería

En la amenidad de esas charlas, vacíos de ideas, pero profundamente agradables que se entablan después de un almuerzo, entre el humo de los cigarrillos apocados el comensario sobre una "Correspondencia de París" publicada en el "Diario de Costa Rica", edición del domingo 8 del corriente.

Creíamos, los que en la charla perdíamos el tiempo, que nuestros años de estudio, que nuestra propia experiencia, habían disipado de nuestra mente las sombras con que la ignorancia viste nuestro entendimiento en temprana edad, pero después del concienzudo análisis a que sometimos el escrito mencionado, vimos, con la natural sorpresa, que la chupeta pendía de nuestros labios y que eran mantillas las que cubrían el cuerpo de nuestra mente.

Y si no, analicemos. Dice el señor León Pacheco, firma que con el mareo

## El General Volio y sus enemigos

Mientras que no hay propagandista de los bandos contrarios que en todo lugar y en toda forma dicen a gritos que el Reformismo está liquidado—por otro lado, y con el fin de favorecer los trabajos del Carlismo, el Gobierno por medio del Ministerio de Gobernación le declaró una gran guerra sin cuartel.

Si el Reformismo está liquidado no se le debe tomar en cuenta; pero sucede todo lo contrario, cada día es más fuerte y como entidad política es temible. Es hoy día la primera potencia política del país, con un programa bien definido y un jefe que, como el Bayardo es "Caballero de honor y sin tacha."

Son esos los dos puntos de apoyo sobre que gira el Eje de la maquinaria, o sean las aspiraciones del Partido Reformista.

Dijo don Carlos María en Limón, que la Ley de Accidentes del Trabajo, no es una gloria de Jorge Volio. Contra todo derecho y justicia el Licencio no ha sido leal.

Cuando el General Volio hizo presidente a don Ricardo, antes de pedir granjerías para sí, hizo que se le prometiera el apoyo de la agrupación Jimeolista en el Congreso para desarrollar el programa Reformista.

Uno de los capítulos del mismo era la Ley de Accid... y ahí fuimos testigos de la manifestada mala voluntad y guerra que se hizo al General al proponer y discutir él la dicha ley. Si puede dar más vergüenza para un partido que en los momentos de apuro se arrastraron a los pies del General y luego, cuando él pedía el cumplimiento de un compro

mislo para beneficiar a la clase trabajadora o sea la mayoría absoluta del país, se le daba espaldas vueltas? Para quienes procedieron así, no es de extrañarse ver hoy que reclaman a su favor los méritos conquistados por otro. No debe sorprendernos ese cambio. La deslealtad es divisa de la agrupación que dirige y ostenta el nombre de Partido Republicano hoy.

Veamos otro punto. Recientemente ha dicho un orador a sueldo—en el Club Agrícola de San José—que Jorge Volio en su jira por el Guanacaste andaba pronunciando falsedades. Cuáles son esas señor Obtuoso? Voy a ser breve con Ud. Esas prédicas, inspiradas en la más grande justicia contra las injusticias cometidas con la provincia más desgraciada de Costa Rica llevan por fin muy sano y moral de seleccionar a aquellos hermanos para que de una vez por todas recobren su independencia y dejen de ser los vasallos en que por tantos años los han tenido los círculos argolleros. Jorge Volio, como apóstol del pueblo—puede ir donde quiera predicando la doctrina del Reformismo, que es la Ley de la Equidad—pero Ud, señor, que desde la tribuna en el centro de una ciudad lo ataca, estoy seguro que no tiene el valor moral de salir de ahí y traspasar los límites del Tirivó o María Aguilar.

En resumen: el General Volio se le ataca y con tanta fuerza porque se le teme. Díganlo con lealtad los contrarios, le tienen miedo. Saben que tras el General va la inmensa mayoría del país.

de la travesía ha perdido algo de su corpulencia: "La lluvia marca las 8:30 de la noche". ¡Qué sorprendente de la civilización parisense que ha conseguido reglamentar el llanto triste de las nubes dolientes!

¡Es realmente notable! Sigamos leyendo: "Una corbata blanca remata un sombrero clack". ¿Cómo no ha llegado aquí esa moda de llevar la corbata en el sombrero? Por estas calles sólo hemos visto a un cónsul que casi resulta parisiense en esa moda, porque al colgarse la cristera de las orejas, éstas permiten la conjunción del sombrero con el cuello de la camisa, dando efectivamente la sensación visual de que la corbata pende de la ala del sombrero: ¿Cómo hará en París para caminar cuando van de etiqueta? ¿Será que van mirando por los ventiladores del sombrero?

"Un pedazo de cinta negra rebota en un foulard cubista". Tampoco sabíamos los ignorantes que las cintas en París fueran *pelotas* que rebatían sobre pañuelos de seda por muy cubistas que fueran. Y para terminar, por hoy, leamos otra frasecita que a continuación encontramos: "El ruido del auto,—en cuya intimidad una muñeca de hueso y carne dibuja las líneas de las cejas en el campo de una uña sonrosada,—apaga la charla de dos andróginos vestidos con todos los colores de una tela de Sonia Delaunay".

¿Para que servirán las cejas en las uñas? ¿Y tan sutiles son los oídos en la Ville Lumiere que perciben la charla de los vestidos? Hasta ahora sabíamos que por aquellas tierras, se habían hecho grandes reformas en la attitud de la lengua francesa, en ritmos y formas musicales, en escenografía y

buscando otro derrotero, deseosa de sacudir ese yugo lufamante con que nuestros políticos testificantes lo han tenido sujeto por muchos años.

Ven que se les escapa la presa y de ahí la gritaría que levantan. Griten, señores, después de todo, a los burros se les deja rebuznar a su gusto.

GEORGE CROS

**Fábricas de Velas**

**LA JOSEFINA Y LA POLAR**

FUNDADA EN 1885

Velas de Superior Calidad

DESPACHOS RAPIDOS

Teléfono N.º 242 - Apartado N.º 57

**Permanente**

Se avisa a don Romeo Muñoz se sirva pasase por la imprenta de "La Prensa" para cancelar la cuenta que debe de \$ 80 valor de la impresión del N.º 20 de "La Estrella de Limón".

**El Cambio**

Hoy a las 15 horas

New York.....	400 3/4 %
Londres.....	389
París.....	81
España.....	287
Italia.....	82
Suiza.....	387 1/2
Bélgica.....	92
Dól. sobre Berlín	400 1/2

más 1 %

Amsterdam oro am. 07 0

**Ricardo Falcó**

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

otras mil formas de recrea corpórea y mentalmente al ser humano, pero ignorábamos esas novedades en las uñas y de los andróginos vestidos de que nos habla el señor Pacheco. ¿Por qué no nos manda don León, junto con sus informaciones una nota explicativa de las mismas? Nuestro sentido común es tan escaso que por más esfuerzos que hacemos, nos resulta imposible la comprensión de sus altos y bien razonados conceptos. En otra ocasión seguirá esta cronología en espera de que, tal vez algún nomen privilegiado de los que por aquí no faltan, abra nuestros ojos a la luz necesaria para poder aprovecharnos de la literatura *pacheguasca*.

FRAY GASCÓN

## Una disposición bien vista

En el público ha sido bien vista la disposición tomada por el Comité Ejecutivo del Partido Reformista, designando, para el segundo puesto de la papeleta municipal, a nuestro buen amigo y correligionario, don Jaime Cardeas, quien es persona muy estimada entre sus numerosas amistades y entre el pueblo en general.

El joven Carlos, por su constancia en el trabajo, su honradez y honorabilidad, ha logrado conquistarse un puesto elevado en el comercio y el personal.

Su presencia en el Municipio será motivo de esperar se obras buenas para en lo porvenir.

## Un peligro para los transeúntes

En verdad que nadie ha reparado el peligro que ofrecen las aceras hechas con el drillo mosaico liso, y esto lo decimos o lo traemos a colación porque ya hemos presenciado varios accidentes. Cuando el ladrillo está mojado hace resbalar a los que usan tacones de bule; o ya bien, cuando hay en tales aceras alguna cáscara de fruta.

Debiera obligarse a construir aceras con ladrillo labrado para evitar muchos peligros.

Estas observaciones nos las han hecho también muchas personas y a ruego de ellas acordamos a llamar la atención de la Municipalidad sobre el particular.

Imp. GERIMAL

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

**TRAUBE**

Aguas minerales: Kola Doble K o Champagne Cream Soda - Generale

Doble Grande y Pequeña